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ÅÃÝ-2009 ÊÀÊ ÊÎÍÖÅÏÖÈß 
è êàê ïðîöåäóðà 

À�àòîëèé Ïåòðîâè÷ Áåð�àøêåâè÷,
главный советник аппарата Комитета Государственной Думы 
по образованию, кандидат юридических наук 

Ãîñó�àðñòâå��àÿ àòòåñòàöèÿ â ôîð�å ÅÃÝ â 2009 ã. áûëà ïðîâå�å�à 
âî âñåõ 83 ñóáúåêòàõ ÐÔ è â ãîñó�àðñòâå��ûõ øêîëàõ ïðè ïîñîëüñòâàõ,
âîå��ûõ ÷àñòÿõ è ó÷åá�ûõ çàâå�å�èÿõ çà ðóáåæî�. Îáùåå ÷èñëî
ïðîâå�¸��ûõ ýêçà�å�îâ ñîñòàâèëî áîëåå 3,5 �èëëèî�à ïðè áîëåå ÷å�
1 130 òûñÿ÷ ó÷àñò�èêîâ. �îëÿ âûïóñê�èêîâ 2009 ãî�à ñîñòàâèëà ïî÷òè 90%
îò îáùåãî ÷èñëà ïðîøå�øèõ àòòåñòàöèþ, à �à ýòàïå âñòóïèòåëü�ûõ
èñïûòà�èé â âóçû — îêîëî 50%. 
Íà ýòàïå ïðîâå�å�èÿ àòòåñòàöèè ïî÷òè 29 òûñ. âûïóñê�èêîâ (îêîëî 3% 
îò îáùåãî ÷èñëà) �å ñ�îãëè �àáðàòü �è�è�àëü�îãî êîëè÷åñòâà áàëëîâ 
ïî ÅÃÝ è îñòàëèñü áåç øêîëü�îãî àòòåñòàòà.
Òàêè� îáðàçî�, ÅÃÝ êàê ïðîöå�óðà ãîñó�àðñòâå��îé àòòåñòàöèè âûïóñê�èêîâ
øêîë ñîñòîÿëàñü.

ным введением ЕГЭ им впервые активно
воспользовались практически все абиту-
риенты. В результате конкурс по заявле-
ниям на специальности, где раньше было
6–10 заявлений на место, достиг
40–50 заявлений.

По результатам ЕГЭ в престижные вузы
было зачислено большее число выпускни-
ков школ из отдалённых городов и сель-
ской местности. Как правило, количество
заявок от иногородних студентов увели-
чилось на 10–15%.

В 2009 году Минобрнауки России
впервые установило контрольные цифры
приёма для высшего профессионального
образования раздельно на бакалавриат,
специалитет и магистратуру, что позво-
лит подготовиться к переходу на уров-
невое образование в 2010 году.
Абсолютное большинство контрольных

Ïîðÿäîê ïðè¸ìà 

В 2009 г. приём в высшие учеб-
ные заведения регламентировался
Порядком приёма граждан
в имеющие государственную ак-
кредитацию образовательные уч-
реждения высшего профессио-
нального образования на
2009/10 учебный год. Согласно
пункту 26 Порядка приёма аби-
туриент мог подать заявление
одновременно в несколько вузов,
на несколько направлений подго-
товки (специальностей), на раз-
личные формы обучения, а также
одновременно на бюджетные ме-
ста и на места по договорам
с оплатой стоимости обучения.

Это право действует не первый
год, но в связи с полномасштаб-
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цифр приёма граждан на очное обучение вы-
полнено, кроме таких укрупнённых групп
специальностей и направлений подготовки,
как «Образование и педагогика»; «Метал-
лургия, машиностроение и металлообработ-
ка», по которым контрольные цифры приёма
выполнены на 99,7%. Одиннадцать вузов,
подведомственных Рособразованию, не вы-
полнили контрольных цифр приёма. Основ-
ная причина — демографический спад, не-
востребованность ряда специальностей у мо-
лодёжи, слабая работа вузов по профориен-
тации. 

По-прежнему сохраняется повышенный спрос
на такие укрупнённые группы специальностей
и направления подготовки, как «Информаци-
онная безопасность», «Автоматика и управле-
ние», «Приборостроение и оптотехника»,
«Морская техника, «Оружие и системы во-
оружения», «Химическая и биотехнологии».

Хотя в целом по таким важным укрупнённым
группам специальностей и направлениям под-
готовки, как «Металлургия, машиностроение
и металлообработка», «Энергетика, энергети-
ческое машиностроение и электротехника»
план приёма выполнен только на 99,7%, при-
ём на высокотехнологичные оборонные специ-
альности, входящие в эти укрупнённые груп-
пы, выполнен на 102,4%.

В соответствии с порядком реализации госу-
дарственного плана подготовки научных ра-
ботников, специалистов и рабочих кадров
для организаций оборонно-промышленного
комплекса (ОПК) на 2007–2010 годы, ут-
верждённым приказом Минобрнауки России
от 22 июня 2007 г. № 180, участниками
реализации государственного плана сформи-
рованы:

● перечень научных специальностей, направ-
лений подготовки, специальностей и профес-
сий, по которым осуществляется подготовка
научных работников, специалистов и рабочих
кадров для предприятий и организаций ОПК
в 2009 году;

● перечень федеральных образовательных
учреждений профессионального образования,
осуществляющих подготовку кадров для
ОПК в 2009 году.

На основании согласованных перечней
предприятия ОПК направили свои за-
явки на подготовку кадров в федераль-
ные органы исполнительной власти,
в ведении которых они находятся. Рос-
космос, Госкорпорация «Росатом»
и Минпромторг России обобщили заяв-
ки подведомственных им предприятий
и направили их в Рособразование.
Суммарная заявка на подготовку специ-
алистов с высшим профессиональным
образованием, поступившая в Рособра-
зование от этих федеральных органов
исполнительной власти, составила
9442 человека (80% от установленного
заданием государственного плана
(в 2008 г. — 51%).

В соответствии с поступившими заяв-
ками Рособразование сформировало
контрольные цифры целевого приёма
в подведомственные ему вузы и довело
их до сведения Роскосмоса, Госкорпо-
рации «Росатом» и Минпромторга
России, которые в установленном по-
рядке довели их до сведения организа-
ций ОПК.

Организации ОПК до 1 июня 2009 г.
представили в вузы заявки с поимён-
ным составом лиц, направляемых по
целевому приёму в рамках установлен-
ного задания в количестве 1975 чело-
век (Роскосмос — 1137 человек,
Госкорпорация «Росатом» — 236 че-
ловек, Минпромторг России —
602 человека).

Öåëåâîé ïðè¸ì 

На основании поступивших поимённых
заявок осуществлён целевой приём
в федеральные государственные учреж-
дения высшего профессионального об-
разования (соответственно абитуриен-
тов, направленных организациями, под-
ведомственными Роскосмосу, — 
1073 человек, Госкорпорации «Роса-
том» — 202 человека, Минпромторг
России — 527 человек). Активную 
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остаётся важной и пока не вполне ре-
шённой задачей.

На внебюджетные места в этом году за-
явлений было подано меньше. Но в ряде
московских и санкт-петербургских вузов
и университетов количество поданных за-
явлений на коммерческие места не умень-
шилось. В целом по стране на внебюд-
жетные места принято примерно на 25%
меньше студентов, чем в 2008 году. По-
лученные данные подтверждают ранее
сделанный прогноз относительно тенден-
ции снижения числа абитуриентов, гото-
вых учиться на платной основе1.

Äèàãíîñòè÷åñêîå òåñòèðîâàíèå 

В диагностическом тестировании, прове-
дённом специалистами Рособрнадзора
в сентябре 2009 г., приняли участие
789 студентов первого курса вузов из
Республики Татарстан, Воронежской
области и Москвы. Проверку прошли
первокурсники Академии народного хо-
зяйства при Правительстве РФ, Мос-
ковского автомеханического института,
РЭА им. Плеханова, Воронежских го-
сударственного и технического госуни-
верситетов, Воронежской медицинской
госакадемии им. Бурденко и Казанского
государственного университета. Всего
было проведено 2040 человеко-экзаме-
нов по русскому языку, математике, фи-
зике, химии, информатике и ИКТ, био-
логии, истории, обществознанию, лите-
ратуре. Абсолютное большинство участ-
ников справилось с диагностической ра-
ботой. 100% студентов успешно выпол-
нили диагностические работы по инфор-
матике, биологии, истории и литературе;
по русскому языку, математике и обще-
ствознанию — 99% студентов, по хи-
мии — 98%, а по физике — 94%.
По всем предметам средний тестовый
балл участников на диагностическом

позицию по целевому приёму на оборонные
специальности заняли вузы, которые приня-
ли дополнительно 681 человек. Общий объ-
ём целевого приёма в федеральные государ-
ственные учреждения высшего профессио-
нального образования по оборонным специ-
альностям в 2009 г. почти в два раза пре-
высил аналогичный целевой приём в 2008
году и составил 2483 человека, или 21,1%
от установленного задания государственного
плана. Для выполнения задания государст-
венного плана остальные 78,9% абитуриен-
тов были приняты на оборонные специаль-
ности в вузы в обычном порядке.

Предварительные результаты мониторинга
подготовки кадров для ОПК свидетельст-
вуют о том, что порядок реализации госу-
дарственного плана в 2009 г., направлен-
ный на увеличение числа студентов, обуча-
ющихся по высокотехнологичным специ-
альностям оборонного профиля по догово-
рам о целевой контрактной подготовке,
обеспечивающим в дальнейшем закрепле-
ние выпускников на предприятиях ОПК,
позволил выполнить взятые на себя обяза-
тельства, увеличив целевой набор почти
в два раза. Из 55 вузов, принимавших
участие в реализации государственного
плана, наиболее успешно справились с по-
ставленной задачей по целевому приёму
Московский государственный университет
приборостроения и информатики, Рязан-
ский государственный радиотехнический
университет, Ижевский государственный
технический университет, Пермский госу-
дарственный университет, Балтийский го-
сударственный технический университет
«Военмех». В то же время ряд федераль-
ных государственных образовательных уч-
реждений не смогли выполнить установ-
ленные показатели, в основном из-за того,
что «целевики» в последний момент изме-
нили своё решение поступать на оборон-
ные специальности.

Формирование и обеспечение государст-
венного заказа на подготовку специалис-
тов по нужным для страны профессиям

À.Ï. Áåðäàøêåâè÷.  ÅÃÝ-2009 êàê êîíöåïöèÿ è êàê ïðîöåäóðà
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1 Бердашкевич А.П. Российская система образования 
на фоне мирового кризиса экономики // НО. 2009. 
№ 6. C. 11–15.
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тестировании оказался на 5–15% меньше,
чем на ЕГЭ — такой результат, по словам
специалистов, при сопоставлении итогового
и стартового тестирований находится в пре-
делах нормы. Студентов проверяли по рус-
скому языку, математике и по профильным
предметам, используя материалы ЕГЭ-2009.

Ïðàâà èíâàëèäîâ 

Инвалиды могут при поступлении в вузы вы-
бирать форму вступительных испытаний: та-
кая позиция была выработана для защиты
прав инвалидов. Получается, что вступитель-
ные экзамены в вузы сдают только инвалиды,
а все остальные сдают ЕГЭ. 

По информации, полученной из Федерально-
го медико-биологического агентства, увеличе-
ния числа лиц, которым в 2009 г. впервые
была присвоена определённая группа инва-
лидности, не наблюдается. Также в ФМБА
была проведена выборочная проверка обосно-
ванности выдачи в 2009 г. справок об инва-
лидности, который показал, что практически
всем проверенным гражданам, поступающим
в вузы, инвалидность установлена обоснован-
но. Поэтому слухи о резком приросте числа
льготников — инвалидов в 2009 г. не полу-
чили подтверждения.

В ряде субъектов РФ во время проведения
ЕГЭ проводились системные медико-диагно-
стические исследования состояния выпускни-
ков. Результаты исследований свидетельству-
ют об отсутствии статистически значимых
различий в психофизиологическом состоянии
выпускников, сдававших ЕГЭ, по сравнению
с выпускниками, сдававшими экзамены
в традиционной форме. Поэтому слухи
о чрезмерной нагрузке на организм при сда-
че ЕГЭ в 2009 г. также не получили под-
тверждения.

По указанию Президента России во-
просами совершенствования ЕГЭ зай-
мётся комиссия, которую возглавит ру-
ководитель администрации Президента
Сергей Нарышкин; в состав комиссии
включены и оппоненты единого экза-
мена. Важно исследовать все возмож-
ности для совершенствования процеду-
ры проведения ЕГЭ. Перед комиссией
поставлена задача определить, какие
методические подходы должны быть
к ЕГЭ, что и в каком объёме следует
поменять в процедуре. Но общее ре-
шение о поддержке ЕГЭ принято
и оно окончательное. 

Íîâûå ïðàâèëà ïðè¸ìà â âóçû

Совершенствованию эффективности
ЕГЭ должны послужить новые прави-
ла приёма в высшие учебные заведения
страны. Министр образования и науки
РФ на коллегии Минобрнауки России
7 октября 2009 г. обозначил основные
нововведения в порядке приёма в вузы:
уменьшение числа этапов зачисления
в вузы (с трёх до двух); возможность
вузов устанавливать минимальный по-
рог баллов не только по профильному,
но и по непрофильным предметам;
уменьшение доли поступающих по це-
левому приёму с 30 до 20%. Единст-
венная позиция, по поводу которой со-
храняются разногласия, это возможное
ограничение числа вузов, в которые
выпускники смогут одновременно пода-
вать заявления. Окончательное реше-
ние по этой позиции будет принято по-
сле согласования с ректорским сообще-
ством.
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